

N.º 1.º

Oficio del General Anst. José Suñer al Protector del
Perú José Sanmartín.

At.º = Guayaquil á 29 de octubre de 1821 = Excmo. Señor = Fe-
go el honor de instruir á V.E. que terminada la guerra actual
de Venezuela, y no quedando sino el castillo de Puercabelló en
poder de los españoles, tuvo S.E. el Libertador de Colombia
los avisos de la situación en que se hallaba la campaña del
Perú en los fines de mayo. Disminuido el ejército de V.E.
por las grandes enfermedades, y cuidadoso el Libertador de
que la campaña del Perú no presentase el aspecto brillan-
te que V.E. le ha dado, creyó que era el tiempo de satisfac-
cer sus votos, cooperando con las armas de la República al
santo fin del Ejército Unido. En agosto, arreglados los ne-
gocios de Venezuela y establecido el sitio de Puercabelló,
el Libertador en persona condujo 4.000 hombres, de la guar-
dia á los puertos de Maracaibo, y como en Santamaría
se aprestaron los transportes para la expedición que antes
anuncié á V.E. sobre Panamá, las tropas se dirigieron á allá,
y continuaron inmediatamente á Portobelo á las órdenes
de los S.ºs. yal. Medarita, y general Montilla, en tanto que
S.E. remontando el ríotrato, pasaba por el puerto de
Cupica al mar del sur donde oia encontrar transportes de
tres ó cuatro mil hombres conque el coronel Salon marchaba
de las provincias de Cundinamarca á los puertos del Chocó para
conducirlos á Guayaquil. El 1.º eduan de S.E. Coronel Die-
go ~~San~~^{de Barra} fue anticipado por el Libertador con pliegos para
V.E., y para el Vice-Almirante de la escuadra de Chile, y para
el gobierno de esta provincia, y para mí, el cual ha lle-
gado á aquí ha tres dias. Aunque la comision de este
Señor es espresamente con V.E., como haya encontra-
do aquí una gran parte de la escuadra, y ha sido enterado

de la situación actual del Perú, hemos pensado que el mensaje debe sufrir una gran alteración. El gran objeto era ordenar menudamente a V.E. del plan meditado por el Libertador y solicitar de consiguiente que la escuadra con sus provisiones suficientes bajase a Panamá para conducir la Guardia al Perú, mientras que todos los transportes de Guayaquil con los víveres necesarios fuesen a la Buena Ventura en busca de las tropas que llegaran allí. — Según los informes del Sr. Idecán, el Libertador estaría ya en los puertos del Chocó esperando los transportes, y la Guardia no habría encontrado ningún obstáculo que le impida la posesión de Panamá. Yo difícilmente voy consiguiendo aquí los buques mercantes que se necesitan para enviar al Chocó; y como quiera que de un momento a otro espero comunicaciones de S.E. relativamente a sus planes, he escrito al Sr. Idecán que atendida la situación de ese país se consulte a V.E. 1.º si el estado de la guerra del Perú tuviese aun un carácter que para terminarla definitivamente pudiesen ocupar aquellas tropas de la Guardia. 2.º Si en este caso los transportes que se prepararan en Lima con provisiones pudiesen alistarse tan prontamente, cuanto es necesario para tener las tropas de Panamá al momento, puesto que su estancia en aquel clima mortífero nos las destruiría; y en cuanto tiempo no podrán arreglarse otros transportes, contando con que la parte de la escuadra aquí no se fanguerará a nada. 3.º Si siendo necesarias en el Perú las mencionadas tropas, puede el Libertador ^{o contar} con que V.E. proteja ^{la adquisición de} los mismos transportes para llevar aquellas tropas a este punto en que combatan por la Libertad de América.

rica. Yo pienso que el Libertador no dilata en estar en esta ciudad, conduciéndose á bordo de uno de los pequeños buques mercantes que se hallan en el Puerto de la Buena Ventura, porque él se anticipará personalmente á agitar todas las medidas que satisfagan sus deseos de prestar su cooperacion á la grande empresa de V.E.; y sería muy útil que él encontrase contestaciones sobre estos y otros principales puntos señalados. V.E. estará entendido que aun que en los Territorios de Colombia queda la provincia de Quito por realizar, su importancia no es tal que llame la primera atencion del Libertador. Es su intencion proponer la campaña de Quito á la del Perú, y que nuestras fuerzas en masa vayan á ese país; por que, libres los dos estados de las pequeñas acciones intermedias, serán insignificantes. — La suerte de esta provincia puede considerarse casi asegurada con la llegada de 500 hombres del batallon Páez, y lo estará completamente cuando lleguen los 300 que faltan del completo del cuerpo que no vinieron ahora por falta de buques aparentes en Buena Ventura; y aunque de esta tropa ha llegado mucha, bastante estropeada y enferma, espero que se restablezca pronto, no obstante que el país es bien insaludable. Hace alguna falta considerable de armamento, porque los fusiles existentes en el Cauca han quedado en la Division de Popayan. Es sensible que la estacion del verano vaya tan pasada, que tal vez al llegar las tropas con que debe abrirse la campaña de Quito, tengamos embarazos para nuestras marchas. Estas tropas son las que vienen para el Chocó, si como digo, no fuesen necesarias con las otras para el Perú. — Suplico á V.E. por sus contestaciones y preguntas; pues V.E. ve cuanto im-

16
punto ganar momentos en las circunstancias en que se
hallan los cuerpos destinados á Panamá, y en las en-
que se hallara el libertador al llegar á las costas á este
punto anelando las decisiones de V.E. = Dios que
á V.E. m. a. Cosme Sor. = Antonio N. de Sucre. =
~~Es copia~~ Como Sr. Protector del Perú capi-
tan General D. José de Sarmiento.